

# Reporte 14

*1982-2004*

**12 mil 170 huelgas  
al modelo económico neoliberal  
(660 en el sexenio foxista).  
Con un total aproximado de  
un millón 364 mil 352 huelguistas.**

**Raúl Jiménez Lescas**

Director de la ENAT, Plantel Morelia

[rjlescas@enat.edu.mx](mailto:rjlescas@enat.edu.mx)

31 de agosto del 2004

# 12 mil 170 huelgas al modelo neoliberal (1982-2004)

Este 31 de agosto y 1 de septiembre del 2004 se estarán llevando a cabo las protestas más importantes y el primer Paro Cívico Nacional contra el Gobierno de Vicente Fox Quesada, acciones organizadas

por los sindicatos agrupados en la Unión Nacional de Trabajadores (UNT)<sup>1</sup> y el Frente Sindical Mexicano (FSM)<sup>2</sup> en protesta por la contrarreforma a la Ley del IMSS que -argumentan los sindicatos- afecta los derechos laborales consagrados por el artículo 123 de la Ley Federal del Trabajo y violenta el Contrato Colectivo de Trabajo del Sindicato Nacional de Trabajadores del Seguro Social (SNTSS).<sup>3</sup>

El Área de Investigación de la ENAT, Plantel Morelia, ante la importancia sindical de la convocatoria de la UNT y el FSM, presenta un recuento de las huelgas estalladas durante los sexenios que iniciaron la reestructuración de corte neoliberal en México (1982-2004), para que se recuerde la resistencia del Movimiento Obrero contra las políticas que señalan los sindicatos afecta las conquistas laborales.

El movimiento obrero mexicano estalló 12 mil 170 huelgas de Jurisdicción Federal y Local,<sup>4</sup> que involucraron aproximadamente a un millón 364 mil 352 trabajadores, desde que se inició el proceso de reestructuración de corte neoliberal en México con la administración de Miguel de la Madrid Hurtado (1982-1988), hasta lo que va de la encabezada por Vicente Fox Quesada (2000-2004), según los datos oficiales hasta hoy disponibles (ver Cuadro 1);<sup>5</sup> es decir, en casi 22 años se declararon 1.5 huelgas cada día<sup>6</sup> bajo el paraíso neoliberal.<sup>7</sup>

Estas frías cifras estadísticas no reflejan, por supuesto, la riqueza de la resistencia sindical, pero nos aportan una idea de que en promedio cada día 1.5 huelgas estallaron en los casi 22 años de aplicación del modelo económico llamado neoliberal por unos y neoconservador por otros.<sup>8</sup> De tal manera que los obreros mexicanos, pese a la dispersión de sus fuerzas, la atomización de sus organizaciones y las tradicionales divisiones entre Federaciones, Confederaciones y diversos tipos de sindicatos, la reducción de su tasa de sindicación entre el conjunto de la fuerza de trabajo nacional ("Población Ocupada", según el INEGI), están resistiendo a los embates antilaborales de los gobiernos neoliberales o neoconservadores que han administrado o mal administrado la nación desde 1982 a la fecha.

No obstante, las cifras oficiales indican que el número de huelgas y de huelguistas viene disminuyendo en los últimos 22 años de reestructuración neoliberal, pero ello no significa, que el movimiento obrero esté dejando de luchar y de resistir; por el contrario, aunque las huelgas han

---

<sup>1</sup> Puede consultarse en: <http://www.unt.org.mx>

<sup>2</sup> Puede consultarse en: <http://www.sme.org.mx>

<sup>3</sup> Puede consultarse en: <http://www.sntss.org.mx>

<sup>4</sup> Para emplazar a huelga a una empresa, el sindicato deberá recurrir a la instancia que le corresponda: Jurisdicción Federal (con sede en el DF) o a la Jurisdicción Local (en cada entidad federativa).

<sup>5</sup> Con base a los datos del 6° Informe de Gobierno, 1° de septiembre, 2000. Poder Ejecutivo Federal. Anexos; *Situación laboral del mercado laboral*, STPS, marzo, 2000 (Boletín), *Estadísticas Laborales* en: [www.stps.gob.mx](http://www.stps.gob.mx); *Información estadística sobre las relaciones laborales de jurisdicción local*, Cuadernos no. 7, 8, 9, 10 y 11, INEGI, 1998-2003.

<sup>6</sup> Esta cifra es el resultado de dividir en número total de huelgas entre el total de días del periodo de referencia.

<sup>7</sup> Una primera versión de ésta investigación (1982-2001) se puede consultar en: <http://www.uom.edu.mx/trabajadores/21obrero.htm>

<sup>8</sup> Sobre un trabajo completo sobre el neoliberalismo, puede consultarse: JIMÉNEZ Lescas, Raúl, *El neoliberalismo llegó para no quedarse*, México, ediciones ENAT, Plantel Morelia, folleto 15 de la Escuela de Formación Sindical, 2004.

disminuido en relación a los años 1982-1994, otras formas de protestas y de organización sindical se vienen expresando para intentar contener la avalancha antilaboral que caracteriza a los empresarios y a los gobiernos de corte neoliberal. Un buen ejemplo, es que en las estadísticas laborales no aparecerán registradas las protestas de los trabajadores del IMSS y otros gremios solidarios ante la aprobación de la contrarreforma a la Ley del IMSS, ni las manifestaciones, plantones y las "faltas colectivas" promovidas por los sindicatos el 1 de septiembre del año en curso.

Por otro lado, se debe destacar que las estadísticas oficiales de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS)<sup>9</sup> y el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI),<sup>10</sup> no reflejan todos los conflictos laborales (manifestaciones, protestas, "faltas colectivas") ni todas las huelgas sindicales, ya que las que se declaran "inexistentes" (sic) o los "paros de hecho" no entran en las estadísticas. Los movimientos de resistencia a la privatización de la Industria Eléctrica desde febrero del 2000 o a la contrarreforma a la Ley del IMSS (del 4 de agosto del 2004) no son contabilizados por las autoridades laborales... sin embargo, la protesta de éste 31 de agosto y el Paro Cívico Nacional del 1 de septiembre, no podrá ser ignorado ni por el gobierno ni por los empresarios.

Como al final del sexenio de Ernesto Zedillo Ponce de León (1994-2000) ahora el gabinete de Vicente Fox Quesada, enfrenta una gran protesta y descontento nacional de cientos de miles de asalariados.

Ernesto Zedillo enfrentó la rebelión de los trabajadores al servicio del Estado, que efectuaron paros, protestas y bloqueos en los últimos días de octubre del 2000 -sin recurrir al emplazamiento legal- para demandar el tradicional bono sexenal, entre otras peticiones (aguinaldo de 90 días, basificación, retabulación, etc.). Tan sólo la protesta nacional del 30 y 31 de octubre del 2000, de los empleados federales, involucró a 74 sindicatos nacionales de la Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio del Estado (FSTSE), en las 32 entidades federativas y a cerca de un millón de afiliados y, el 15 de noviembre, 58 ingenios azucareros del país decidieron recurrir a la huelga involucrando a más de 45 mil trabajadores.

Vicente Fox Quesada, enfrenta -los días 31 de agosto y 1 de septiembre- un problema de descontento laboral aún mayor por el experimentado por Ernesto Zedillo, ya que no será una central obrera la que convoque a la protesta, sino varias centrales y diversas organizaciones campesinas, populares, estudiantiles e indígenas, además de enfrentar la falta colectiva de los trabajadores del IMSS, de Teléfonos de México, electricistas y de diversas universidades y dependencias oficiales.

Así se constata que el movimiento obrero organizado es más rico que las estadísticas oficiales.

---

<sup>9</sup> Puede consultarse en: <http://www.stps.gob.mx>

<sup>10</sup> Puede consultarse en: <http://www.inegi.gob.mx>

<b>Cuadro 1</b>			
<b>Huelgas Estalladas Registradas de Jurisdicción Federal y Local</b>			
<b>Sexenios de Miguel de la Madrid Hurtado a Vicente Fox Quesada (1982-2004)</b>			
<b>Período</b>	<b>Emplazamientos</b>	<b>Huelgas estalladas registradas</b>	<b>Trabajadores involucrados</b>
<b>Sexenio de Miguel de la Madrid Hurtado</b>			
1982 *	35,849	1,971	213,531
1983	34,876	978	127,770
1984	26,513	548	64,994
1985	28,519	489	60,841
1986	39,763	903	82,844
1987	47,677	949	201,386
1988	28,350	518	117,786
<b>Sexenio de Carlos Salinas de Gortari</b>			
1989	27,355	757	58,154
1990	27,746	670	49,335
1991	33,359	438	64,854
1992	32,954	477	91,424
1993	35,072	474	32,083
1994	35,880	472	27,134
<b>Sexenio de Ernesto Zedillo Ponce de León</b>			
1995	34,692	481	18,770
1996	32,973	410	14,163
1997	33,504	356	19,271
1998	33,225	245	16,564
1999	31,223	225	50,195
2000	7,972	147	18,836
<b>Sexenio de Vicente Fox Quesada</b>			
2001	22,911	219	13,767
2002	23,660	213	20,650
2003 1/	ND	213	ND
2004 **	ND	17	ND
<b>1982-2004</b>	<b>654,073</b>	<b>12,170</b>	<b>1'364,352</b>
<p>p/ Cifra preliminar hasta el mes de julio del 2004 (Jurisdicción Federal).</p> <p>* Fin del sexenio de José López Portillo e inicio del de Miguel de la Madrid Hurtado.</p> <p>** Sólo se dispone de la información de las huelgas de Jurisdicción Federal hasta el mes de julio, faltando contabilizar las huelgas de Jurisdicción Local.</p> <p>1/ estimación.</p> <p>ND, no disponible.</p> <p>Fuente: Elaboración del Área de Investigación de la ENAT, Plantel Morelia, con datos de <i>Información Estadística sobre Relaciones Laborales, de Jurisdicción Local</i>, INEGI, STPS y JLCyA, 1998-2003 (Cuadernos 1-12) y las <i>Estadísticas Laborales</i> de la STPS (2004).</p>			

## 662 huelgas en lo que va del sexenio foxista

Cuadro 2			
Huelgas de Jurisdicción Federal y Local Sexenio de Vicente Fox Quesada			
Período	Emplazamientos	Huelgas estalladas registradas	Trabajadores involucrados
2001	22,911	219	13,767
2002	23,660	213	20,650
2003 1/	ND	213	ND
2004 **	ND	17	ND
<b>2000-2004</b>	<b>54,543</b>	<b>662</b>	<b>53,253</b>

p/ Cifra preliminar hasta el mes de septiembre.  
1/ Estimación.  
\*\* Sólo se dispone de la información de las huelgas de Jurisdicción Federal hasta el mes de julio, faltando contabilizar las huelgas de Jurisdicción Local.  
Fuente: Elaboración del Área de Investigación de la ENAT, Plantel Morelia, con datos de *Información Estadística sobre Relaciones Laborales, de Jurisdicción Local*, INEGI, STPS y JLCA, 1998-2003 (Cuadernos 1-12) y las *Estadísticas Laborales* de la STPS (2004).

Durante la presente administración foxista (2000-2004) el movimiento obrero mexicano ha estallado 662 huelgas de Jurisdicción Federal y Local que han involucrado -aproximadamente- a 53 mil 253 huelguistas.

Y si desglosamos las huelgas de Jurisdicción Federal (2001-2004), tenemos que de las 141 huelgas estalladas, el 53.90% corresponden a violaciones a los Contratos Colectivos de Trabajo (CCT) y Contratos Ley, por lo cual se expresa que durante la presente administración, los empresarios han recurrido reiterada y sistemáticamente a violentar las conquistas laborales de los sindicalizados (cuadro 3). En tanto que en el período de referencia, el 46.51% de las huelgas estalladas corresponden a la violación de los CCT's y Contratos Ley (ver cuadro 4).

Cuadro 3												
HUELGAS ESTALLADAS REGISTRADAS POR CAUSA DEL CONFLICTO 2001-2004 (Jurisdicción Federal)												
PERÍODO	TOTAL	REVISIÓN DE			FIRMA DE		VIOLACIÓN DE		EQUILIBRIO DE LOS FACTORES	OTRAS CAUSAS	NO ESPECIFICADA	
		CONTRATO	CONTRATO LEY	SALARIO	CONTRATO	CONTRATO LEY	CONTRATO	CONTRATO LEY				
2001	35	3	0	12	4	0	13	3	0	0	0	
2002	45	10	0	11	1	0	12	11	0	0	0	
2003 p/	44	9	0	8	2	0	17	8	0	0	0	
2004	17	3	0	1	1	0	9	3	0	0	0	
<b>Total</b>	<b>141</b>	<b>25</b>	<b>0</b>	<b>32</b>	<b>8</b>	<b>0</b>	<b>51</b>	<b>25</b>	<b>0</b>	<b>0</b>	<b>0</b>	

p/ Cifras preliminares a partir de la fecha que se indica, razón por lo cual pueden existir diferencias con publicaciones anteriores.

Fuente: Elaboración del Área de Investigación de la ENAT, Plantel Morelia, con datos de la JFCA y STPS.

## Además de las 12 mil 170 huelgas, más resistencia sindical

Además de las miles de huelgas registradas durante el período de referencia, estallaron grandes movimientos de resistencia, paros laborales de hecho o bien fuertes movimientos democratizadores de los sindicatos nacionales no contabilizados oficialmente; por ejemplo, los paros y movimientos de trabajadores de la educación, que año con año salen a las calles a protestar y a realizar un

plantón frente a la Secretaría de Educación Pública (SEP), el Zócalo de la capital del país y otras entidades. Y es que desde el derrumbe del cacicazgo de Jongitud Barrios, del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) en 1989, los movimientos magisteriales de cientos de miles de maestros, padres de familia y organizaciones solidarias, que pelean por mejorar sus condiciones de vida y de trabajo, al mismo tiempo se abrió una nueva etapa de la lucha por democratizar al gremio más numeroso de América Latina, que arrancó a fines de 1979 con el nacimiento de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE). Actualmente, ocurre un proceso similar de carácter nacional, con las batallas que los trabajadores libran por democratizar sus gremios, como el Sindicato Único de Trabajadores Electricistas de la República Mexicana (SUTERM), Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana (STPRM) y el Sindicato de Trabajadores Ferrocarrileros de la República Mexicana (STFRM).

En su último Informe de Gobierno, Vicente Fox Quesada contabilizará tan sólo 17 huelgas en el año 2004 (hasta el mes de julio), que representaría una de las cifra más baja desde 1982 y su mejor prueba de que los obreros cada vez hacen menos huelgas porque avanza la justicia laboral en el país; sin embargo, durante su sexenio ya alcanzan las 660 huelgas entre el año del 2001 y lo que va del 2004, faltando por contabilizar las huelgas de Jurisdicción Local, las cuales siempre son más que las estalladas en la Jurisdicción Federal.

Los conflictos contra los planes de reestructuración neoliberal, privatizaciones, cierre de empresas, recorte de personal, violaciones a los CCT's, están presentes en la vida nacional, aunque se caracteriza por su dispersión, atomización y, en muchos casos, siguen bajo el férreo control de las dirigencias que ya no responden a los intereses de los sindicalizados que, a pesar de sus derrotas político-electorales, su desgaste como control corporativo y su falta de reproducción de cuadros dirigentes, la burocracia sindical mexicana sigue controlando a la mayoría del movimiento obrero organizado y perfiló una nueva relación con el gobierno foxista que le permita subsistir. De hecho, el espaldarazo de Vicente Fox a la reelección de Rodríguez Alcaine en el SUTERM (porque éste apoyaría la privatización disfrazada de "apertura a la inversión privada" de la industria eléctrica) y el reencuentro del Presidente con los dirigentes de la Confederación Regional de Obreros y Campesinos (CROC) o la colaboración con Elba Esther Gordillo del SNTE, refuerzan dicha idea.

Por otro lado, la resistencia eléctrica y popular a la privatización de ese sector nacionalizado el 27 de septiembre de 1960, ha generado un movimiento de corte nacional agrupado en torno al Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) y al Frente Nacional de Resistencia Contra la Privatización de la Industria Eléctrica (FNRCPIE). Mientras que las huelgas declaradas "inexistentes", como la ocurrida en la planta Volkswagen del Estado de Puebla o la requisada a las aeromozas de Aereoméxico (2001), no aparecen en las estadísticas.

Los cambios introducidos por las recetas neoliberales también aceleraron el desgaste del viejo y tradicional sindicalismo corporativo y oficialista: el Congreso del Trabajo se dividió y de su seno surgió la Unión Nacional de Trabajadores (UNT) y, por otro lado, el Frente Sindical Mexicano (FSM). Los trabajadores universitarios se agrupan en dos coordinadoras nacionales, una integrada a la UNT (Coordinadora Nacional de Trabajadores Universitarios, CONTU) y otra que se mantiene independiente, la Coordinadora Nacional de Sindicatos de Universidades y Estudios Superiores (CNSUES).

Esta aproximación al balance del movimiento obrero durante los sexenios neoliberales, constata que los trabajadores no están en "armonía" con sus patrones, porque éstos encabezan una cruzada para precarizar el trabajo, violentar los contratos colectivos de trabajo y las condiciones generales de trabajo, así como los derechos adquiridos en siglos de lucha obrera en México; también desmiente que sólo estallaron 17 huelgas por año como informan los presidentes cada 1 de septiembre.

Sin embargo... el movimiento obrero se mueve.

Cuadro 4

HUELGAS ESTALLADAS REGISTRADAS POR CAUSA DEL CONFLICTO 1989-2004 (Jurisdicción Federal)

PERÍODO	TOTAL	REVISION DE			FIRMA DE		VIOLACION DE		EQUILIBRIO DE LOS FACTORES	OTRAS CAUSAS	NO ESPECIFICADA
		CONTRATO	CONTRATO LEY	SALARIO	CONTRATO	CONTRATO LEY	CONTRATO	CONTRATO LEY			
1989	118	34	0	30	14	0	28	12	0	0	0
1990	150	48	0	33	10	0	44	15	0	0	0
1991	136	46	0	25	15	0	37	13	0	0	0
1992	156	38	1	28	20	1	54	14	0	0	0
1993	155	29	0	32	26	1	46	21	0	0	0
1994	116	27	0	12	14	0	52	11	0	0	0
1995	96	9	0	12	15	0	45	15	0	0	0
1996	51	17	1	6	4	0	20	3	0	0	0
1997	39	3	0	12	0	0	21	3	0	0	0
1998	33	8	0	4	3	1	11	6	0	0	0
1999	32	6	0	7	0	0	15	4	0	0	0
2000	26	3	1	6	1	0	9	6	0	0	0
Total	1108	268	3	207	122	3	382	123	0	0	0
2001	35	3	0	12	4	0	13	3	0	0	0
2002	45	10	0	11	1	0	12	11	0	0	0
2003	44	9	0	8	2	0	17	8	0	0	0
2004 p/	17	3	0	1	1	0	9	3	0	0	0
Total	141	25	0	32	8	0	51	25	0	0	0

p/ Cifras preliminar hasta el mes de julio.

Fuente: Elaboración del Área de Investigación de la ENAT, Plantel Morelia, con datos de la JFCA y de la STPS.